

自治体の内部統制

評論 識者

わが国の地方自治体においては、内部統制という概念自体、なじみがなく定着しているとは言えない。一方、企業においては、会社法や金融商品取引法の改正で既に導入されている。

地方自治体では、各地で不正会計、情報漏洩、官製談合、カラ出張、裏金づくりなどの不祥事が相次ぎ、行政に対する住民の信頼を揺るがすこととなつた。そこで、総務省は、上場企業が導入している内部統制制度によるリスク管理体制を地方自治体に導入するため、2017年6月の通常国会で地方自治法を改正した。この改正で都道府県と政令指定都市は20年4月1日までに内部統制体制を整備す

神奈川大学法学部教授

葭田 英人



ることが義務付けられた。

地方自治体の不祥事を防止する体制を首長に義務付け、基本方針や実施計画を作成する。首長は、業務プロセスの改善を進め、内部統制状況評価報告書を作成し、監査委員の監査を受け、議会によるチェックを受けるようになるものである。

地方自治体には、監査委員監不振により倒産することもあるが、地方自治体は、財政再建団体に指定されたとしても倒産する可能性は低い。さらに、地方自治体においては、日常業務が

不振により倒産することもあるが、地方自治体は、財政再建団体に指定されたとしても倒産する可能性は低い。さらに、地方自治体においては、日常業務が

不振により倒産することもあるが、地方自治体は、財政再建団体に指定されたとしても倒産する可能性は低い。さらに、地方自治体においては、日常業務が

業務遂行を見える化

査や外部監査制度などによるチェック体制が整備されているにもかかわらず、近年、工事発注を巡る不正や資金の不適切な取り扱いなどが表面化し、住民の信頼を大きく揺るがす結果となつた。

そこで、総務省は、上場企業が導入している内部統制制度

法令や業務マニュアルに基づいて執行されるため、内部統制と何が違うのか、そのメリットを認識していく面がある。しかし、地方自治体の内部統制の体制を整備し機能させることにより、日常業務を統一的な管理手法でリスクコントロールし、「見える化」することができる。

よしだ・ひでと 1952年石川県生まれ。筑波大学大学院修了。専門は会社法・税法・信託法。近著に「基本がわかる会社法」「信託の法制度と税制」など。

さらに、内部統制制度の整備

とはリスクを可視化することで

ある。しかし、多くの地方自治

がリスクを可視化してこなが

った。業務に携わってきた職員

の知識と経験により対策がなさ

れてきたからである。

一方、内部統制制度の整備に

よる業務の効率化を推進するに

は、首長ばかりでなく職員のイ

ンセンティブが必要となる。住

民へのサービスが向上するとと

もに、業務の重複や無駄をなく

し、職員の業務への負担軽減につなげる工夫が必要である。

このように内部統制制度を整

備・運用することにより、リス

クの洗い出しや評価を行い、不

合理的な業務や無駄を排除し、業

務を減少させることができ、業

務の有効性・効率性・透明性を

向上させることができる。

かかる、その効果を検証し、効果が

ない場合には何が問題なのかを

検討する必要がある。